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Le mot du président 
A la hauteur des enfants 
 

On se souvient de cette fameuse citation de Korczak où 
celui-ci rétorque à ceux qui trouvent fatiguant de s’abaisser 
devant les enfants qu’il plus fatiguant encore de se mettre 
sur la pointe des pieds pour se hausser jusqu’à la hauteur 
de leurs sentiments. 
De passage, récemment, à l’aéroport de Da Nang, au 
Vietnam, puis en transit à celui de Singapour, j’y ai 
remarqué des distributeurs d’eau et des lavabos (photos) 
ainsi que des urinoirs de hauteurs différentes : les plus 
hauts pour les adultes, les plus bas pour les enfants. J’ai 
fait la même observation lors d’un précédent voyage à 
Tokyo, mais jamais à Genève, Zurich, Francfort, Paris, Tel-
Aviv ou Montréal. Et je me suis dit que penser à abaisser 
les lavabos et  les cuvettes de WC pour éviter aux enfants 
d’avoir à se 
mettre sur la 
pointe des pieds 
est tout-à-fait 

admirable, 
quand bien même, tout compte fait, cela 
devrait être évident. Et que visiblement, dans 
la prise en compte des besoins de l’enfant, 
nos frères asiatiques ont une longueur 
d’avance sur nous. En cette année où l’on 
célèbre le 30e anniversaire de la Convention 
internationale des droits de l’enfant, puisse 
leur attention à l’enfant, même pour ses 
petits besoins, être pour nous tous une vive 
source d’inspiration. 

Daniel Halpérin 

	  

	  

Save	  the	  date	  !	  
	  

Jeudi	  5	  décembre	  2019,	  20h	  
Maison	  de	  la	  Paix,	  Genève	  

	  

La	  Convention	  des	  droits	  de	  l’enfant	  
a	  30	  ans	  

Grande	  conférence	  par	  le	  	  
Prof.	  Philip	  Jaffé	  

(voir	  page	  10)	  

Aéroport	  de	  Da	  Nang	  (Vietnam) 

Aéroport	  de	  Singapour 

Voir	  page	  6	  
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A	  l’occasion	  du	  centenaire	  de	  la	  création	  du	  foyer	  Nasz	  Dom	  
	  

Rapport	  de	  stage	  du	  5	  au	  20	  mars	  1929	  à	  Notre	  Maison1	  
	  

par	  E.	  Czapska	  	  	  	  
	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  

Traduction	  par	  Lydia	  Waleryczak	  
	  

	  

Hormis	   les	  boursiers	  qui	  résidaient	  sur	  place	  au	  moins	  un	  an	  et	  qui	  aidaient	  à	  diverses	   tâches	  
éducatives,	  des	  stagiaires	  prenaient	  part	  à	  la	  vie	  au	  sein	  de	  Notre	  Maison	  (Nasz	  Dom).	  
Le	  texte	  d’E.	  Czapska	  proposé	  ci-‐dessous2	  fut	  consigné	  dans	  un	  cahier	  par	  Stanisław	  Papuziński	  

en	  mai	  1929,	  grâce	  à	  quoi	  il	  nous	  est	  connu	  aujourd’hui.	  Nous	  ne	  disposons	  d’aucune	  information	  
sur	   l’auteure	   (hormis	   celles	   qu’elle	   nous	   livre	   elle-‐même	   dans	   son	   rapport).	   Même	   son	   prénom	  
entier	   demeure	   inconnu.	   Son	   stage	   de	   deux	   semaines	   dans	   l’établissement	   co-‐dirigé	   par	  Maryna	  
Falska	   et	   Janusz	   Korczak	   venait	   probablement	   compléter	   sa	   formation	   pédagogique.	   Elle	   n’était	  
sans	  doute	  pas	  originaire	  de	  la	  capitale	  polonaise	  et	  regagna	  la	  province	  à	  l’issue	  de	  son	  séjour.	  	  
La	  genèse	  de	  ce	  texte	  reste	  floue	  :	  s’agissait-‐il	  effectivement	  d’un	  rapport	  validant	  le	  stage	  de	  son	  

auteure	  ou	  fut-‐il	  rédigé	  sur	  l’initiative	  personnelle	  de	  cette	  dernière	  ?	  À	  qui	  s’adressait-‐il,	  qui	  le	  lut	  
et,	   le	   cas	   échéant,	   qui	   le	   nota	   ou	   prit	   en	   compte	   ses	   remarques	  ?	   Ces	   questions	   demeurent	   sans	  
réponse,	  mais	  les	  impressions	  consignées	  nous	  donnent	  un	  éclairage	  intéressant	  sur	  Notre	  Maison	  
qui	  fêtera,	  le	  15	  novembre	  prochain,	  le	  centenaire	  de	  sa	  création.	  
	  
J’ai	  tiré	  énormément	  de	  bénéfices	  de	  mon	  stage	  à	  Notre	  Maison,	  même	  si	  j’ai	  bien	  conscience	  

que	   deux	   semaines,	   c’est	   très	   court.	   La	   décision	   de	   la	   direction	   de	   proposer	   des	   stages	   d’un	  
minimum	   de	   deux	   mois	   est	   tout	   à	   fait	   justifiée	   étant	   donnée	   la	   complexité	   du	   système	  
d’autogestion	  qui	  régit	   l’établissement	  et	  qui,	  par	  une	  approche	  superficielle,	  pourrait	  être	  mal	  
compris	  et	  caricaturé	  si	  l’on	  souhaitait	  le	  reproduire	  dans	  d’autres	  établissements.	  
J’énumérerai	   tout	   d’abord	   les	   aspects	   positifs	   de	   l’organisation	   de	   la	   vie	   au	   sein	   de	   Notre	  

Maison.	  
Sur	   le	   plan	   éducatif,	   le	   système	   de	   transparence	   m’apparaît	   comme	   étant	   le	   point	   le	   plus	  

positif.	  Le	  premier	  soir	  de	  mon	  stage,	  quand	  Mme	  Falska	  a	  lu	  le	  communiqué	  du	  jour	  et	  qu’elle	  a	  
demandé	  (à	  propos	  des	  lunettes	  sales	  dans	  les	  toilettes	  des	  garçons)	  :	  «	  Qui	  grimpe	  sur	  la	  lunette	  
des	   toilettes	  ?	  »,	   j’ai	   été	   sidérée	   de	   voir	   aussitôt	   quelques	   garçons	   réagir	   et	   lever	   la	   main.	  
Connaissant	  la	  fierté	  mal	  placée	  ou	  la	  pudeur	  des	  garçons	  pour	  ce	  genre	  de	  questions	  soulevées	  
en	  présence	  des	  filles	  (j’ai	  travaillé	  dans	  des	  établissements	  non	  mixtes),	  ces	  aveux	  francs	  m’ont	  
paru	   héroïques3.	   Je	   crois	   à	   présent	   que	   ce	   genre	   de	   manifestations	   découle	   d’une	   éducation	  
prodiguée	  dans	  un	  cadre	  où	  les	  enfants,	  cités	  à	  comparaître	  devant	  un	  tribunal	  de	  pairs,	  avouent	  
leurs	  fautes	  en	  toute	  honnêteté,	  et	  non	  pas	  de	  la	  crainte	  des	  punitions	  infligées	  par	  un	  éducateur	  
juste	  ou	  injuste,	  mais	  toujours	  souverain.	  	  
Je	   crains	   toutefois	   que	   l’inscription	   des	   fautes	   par	   les	   enfants	   eux-‐mêmes	   n’incite	   certains,	  

moins	  honnêtes,	  à	  dissimuler	  leurs	  propres	  écarts,	  tandis	  que	  d’autres	  les	  avouent	  franchement,	  
ce	  qui	  pourrait	  entraîner	  des	  jugements	  et	  des	  opinions	  injustes	  vis-‐à-‐vis	  des	  enfants.	  Je	  suppose	  
qu’il	   arrive	   également	   à	   certains	   responsables	   du	   nettoyage	   des	   chaussures,	   par	   paresse	   ou	  
négligence,	  de	  ne	  pas	  consigner,	  «	  pour	  avoir	  la	  paix	  »,	  le	  nom	  des	  enfants	  qui	  n’ont	  pas	  ciré	  leurs	  

	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	   	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  

1	  Ce	  titre	  a	  peut-‐être	  été	  attribué	  par	  Stanisław	  Papuziński	  au	  moment	  de	  consigner	  le	  texte	  dans	  son	  cahier.	  [n.d.r.]	  
2	  Ce	  texte	  est	  tiré	  de	  Nasz	  Dom	  –	  zrozumieć,	  porozumieć	  się,	  poznać	  [Notre	  Maison	  –	  comprendre,	  s’entendre,	  connaître],	  textes	  
recueillis	  et	  commentés	  par	  Marta	  Ciesielska	  et	  Barbara	  Puszkin,	  Varsovie,	  2009.	  [n.d.t.]	  
3	  J’ai	  trouvé	  tout	  aussi	  honnêtes	  les	  enfants	  qui	  inscrivaient	  leurs	  noms	  sur	  une	  feuille	  quadrillée	  lorsqu’ils	  mouillaient	  leurs	  draps	  
[note	  d’E.	  Czapska].	  	  
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chaussures.	  Or,	  il	  me	  paraît	  impensable	  que	  Mme	  Falska	  puisse	  contrôler	  les	  moindres	  détails	  et	  
les	  faits	  de	  chacun.	  
J’ai	  été	  admirative	  de	  l’honnêteté	  des	  enfants	  sur	  un	  point	  en	  particulier.	  En	  effet,	   lors	  de	  la	  

collation	  matinale,	  on	  distribue	  une	  tranche	  de	  pain	  beurré	  à	  chaque	  enfant	  sans	  inscrire	  qui	  a	  
reçu	  sa	  portion.	  Or,	  jamais	  un	  enfant	  ne	  s’est	  présenté	  deux	  fois,	  en	  espérant	  tromper	  la	  vigilance	  
de	  la	  personne	  chargée	  de	  la	  distribution.	  
Il	  est	  important	  et	  bon	  que	  les	  enfants	  de	  Notre	  Maison	  reçoivent	  du	  pain	  à	  volonté	  durant	  les	  

repas	  principaux.	  
J’ai	  été	  frappée	  par	  la	  délicatesse	  des	  enfants,	  leurs	  fréquents	  «	  merci	  »,	  «	  parce	  que	  vous	  êtes	  

gentille	  »,	   leur	   sensibilité	   à	   la	   gentillesse	   du	   personnel	   et	   celle	   de	   leurs	   camarades,	   d’où	   cette	  
atmosphère	  de	  confiance	  mutuelle	  et	  de	  bienveillance.	  «	  Pardon,	  je	  n’ai	  pas	  fait	  exprès.	  »,	  «	  Je	  l’ai	  
serré	  trop	  fort	  ».	  Les	  enfants	  sont	  incroyablement	  sensibles	  aux	  conséquences	  des	  torts	  causés,	  
même	   minimes	   ou	   involontaires.	   Je	   suppose	   que	   cette	   prise	   de	   conscience	   est	   forgée	   par	   le	  
tribunal	  des	  pairs,	  dont	  les	  membres	  sont	  choisis.	  Les	  effets	  ne	  seraient	  pas	  les	  mêmes	  s’il	  était	  
question	  d’un	  tribunal	  imposé	  et	  composé	  d’adultes.	  […]	  
Lors	  de	  la	  lecture	  des	  mots	  d’excuses,	  les	  justifications,	  les	  tentatives	  de	  minimiser	  les	  fautes	  

sont	  rares.	  
Malgré	   l’autonomie	   des	   enfants,	   il	   règne	   une	   grande	   discipline.	   J’ai	   entendu	   à	   plusieurs	  

reprises	  des	  :	  «	  Madame	  X	  ne	  nous	  autorise	  pas	  à	  siffler,	  il	  est	  interdit	  de	  siffler.	  »,	  «	  Il	  est	  interdit	  
de	  s’approcher	  des	  cassettes.	  »,	  «	  On	  peut	  te	  faire	  comparaître	  pour	  ça.	  »,	  etc.	  
J’ai	  été	  frappée	  par	  l’empressement	  presque	  héroïque	  avec	  lequel	   la	  responsable	  à	  ma	  table	  

interrompait	  son	  repas	  et	  ce,	  à	  plusieurs	  reprises,	  pour	  aller	  resservir	  un	  enfant	  sans	  qu’il	  soit	  
nécessaire	  de	  le	   lui	  demander.	  Elle	  était	  attentive	  aux	  assiettes	  des	  autres	  et	  ne	  se	  souciait	  pas	  
que	  son	  repas	  refroidisse	  entretemps.	  	  
J’ai	   été	   surprise	   d’entendre	   un	   communiqué	  disant	   :	   «	  Le	   père	   de	   Zbyszek	   est	   sorti	   de	  

prison.	  »	   L’aveu	   des	   fautes	   au	   sein	   des	   pairs	   n’est-‐il	   pas	   un	   principe	   destructeur	   pour	   les	  
rapports	   familiaux,	   lorsque	   celui-‐ci	   s’étend	   justement	   à	   la	   famille	  ?	   Les	   camarades	   moins	  
sympathiques	  de	  Zbyszek	  ne	  vont-‐ils	  pas	  le	  traiter	  de	  fils	  de	  voleur	  ?	  Or,	  une	  injure	  à	  l’encontre	  
d’un	   père	   ou	   d’une	  mère	   peut	   soit	   causer	   une	   souffrance	   injuste	   chez	   l’enfant	   soit	   affaiblir	   le	  
respect	  que	  ce	  dernier	  doit	  avoir	  envers	  ses	  parents	  quoiqu’il	  arrive.	   J’estime	  qu’un	  éducateur	  
doit	  amener	  l’enfant	  à	  appréhender	  les	  écarts	  de	  ses	  parents,	  mais	  il	  doit	  le	  faire	  en	  tête	  à	  tête,	  au	  
moment	  opportun,	  au	  lieu	  de	  jeter	  publiquement	  à	  sa	  face	  les	  péchés	  de	  son	  père	  (ou	  la	  sentence	  
humiliante	  inhérente).	  
Obliger	   les	   petits	   enfants	   (qui	   ne	   s’intéressent	   ni	   aux	   questions	   soulevées	   ni	   aux	  

communiqués)	   à	   assister	   aux	   réunions	   me	   paraît	   superflu,	   au	   risque	   qu’ils	   ne	   les	   trouvent	  
ennuyeuses	   à	   la	   longue	   alors	   qu’elles	   devraient	   au	   contraire	   leur	   paraître	   solennelles	   et	   les	  
remplir	   de	   fierté	   à	   l’idée	   d’y	   assister.	   Aux	   dernières	   réunions,	   Danka,	   Janeczka	   et	   Wicka	  
dormaient	  la	  plupart	  du	  temps.	  
La	  toilette	  intime	  devrait	  être	  une	  obligation	  quotidienne	  chez	  les	  filles.	  Or,	  il	  n’y	  a	  ni	  bassines	  

ni	   linges	  ni	  moment	  au	  programme	  prévus	  à	  cet	  effet.	  Quand	  j’ai	   instauré	  cette	  toilette	  dans	   la	  
pension	  pour	   filles	  de	  Pruszków,	   j’ai	   rencontré	   l’indignation	  des	  uns,	   les	   sourires	  embarrassés	  
des	  autres	  et	  même	  la	  phrase	  suivante	  d’une	  collègue	  :	  «	  Jamais	  encore	  dans	  un	  établissement	  du	  
Conseil	  on	  n’a	  vu	  pareille	  ignominie	  !	  ».	  Ils	  considéraient	  la	  toilette	  minutieuse	  comme	  indécente,	  
et	  pas	  l’inverse.	  N’est-‐ce	  pas	  là	  un	  détail	  important	  ?	  […]	  
J’ai	  également	  été	  frappée	  par	  le	  silence	  qui	  pouvait	  régner	  au	  sein	  de	  l’établissement.	  À	  côté	  

de	  la	  gaieté	  des	  enfants	  et	  de	  leur	  vivacité	  durant	  les	  jeux,	  le	  calme	  (les	  voix	  étaient	  contenues)	  
était	  de	  rigueur	  pendant	  le	  travail,	  les	  repas	  et	  les	  réunions.	  	  
Le	   fait	   que	   les	   chambres,	   les	   armoires	   et	   les	   cassettes	   n’étaient	   pas	   fermées	   à	   clé	  m’a	   plu,	  

même	  si	  les	  enfants	  doivent	  parfois	  en	  être	  victime	  quand	  un	  de	  leurs	  objets	  disparaît.	  
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J’ai	  du	  mal	  à	  croire	  que	  les	  enfants	  qui	  font	  des	  paris	  entre	  eux4,	  non	  contrôlés	  par	  des	  adultes	  
ni	   même	   par	   des	   camarades,	   ne	   trichent	   pas	   parfois	   pour	   recevoir	   des	   bonbons.	   Or,	   s’ils	  
réussissent	  une	  ou	  deux	  fois,	  cela	  ne	  les	  habitue-‐t-‐il	  pas	  à	  tricher	  impunément	  pour	  leur	  propre	  
intérêt	  ?	  […]	  
Je	   trouve	   inutile	  et	  même	  nocif	  d’inculquer	  aux	  enfants	  durant	   les	  heures	  de	  chant	   les	  vers	  

sanglants	   débordants	   de	   haine	   et	   de	   vengeance	   du	  Drapeau	   rouge	   ou	   de	   la	  Marseillaise	  ;	   ces	  
sentiments	   peuvent	   survenir,	   chez	   tout	   un	   chacun	   ils	   doivent	   survenir	   face	   à	   un	   tort	   ou	   une	  
injustice,	  à	  quoi	  bon	  les	  greffer	  artificiellement	  chez	  un	  enfant	  ?	  	  	  
Fonder	  le	  destin	  d’un	  enfant	  au	  sein	  d’un	  établissement	  ou	  même	  son	  «	  être	  ou	  ne	  pas	  être	  »	  

sur	  l’opinion	  de	  ses	  camarades	  n’est-‐il	  pas	  un	  risque	  ?	  Un	  groupe	  d’enfants	  est	  un	  groupe,	  quoi	  
qu’il	  en	  soit,	  injuste	  parfois,	  agissant	  sous	  l’impulsion,	  sous	  le	  coup	  d’une	  émotion.	  Il	  peut	  arriver	  
que,	   sous	   l’influence	   d’un	   ou	   plusieurs	   individus	   mauvais,	   tombent	   des	   décisions	   communes	  
injustes.	   Par	   désir	   de	   vengeance,	   d’aucuns	   voudront	   «	  déloger	  »	   quelqu’un	   et	   inciteront,	   par	  
exemple,	   les	  autres	  enfants	  du	  groupe	  à	  émettre	  un	  vote	  défavorable	  au	   cours	  d’un	  plébiscite.	  
Ces	  derniers,	  fatigués,	  lassés,	  indifférents,	  feront	  ce	  qu’on	  leur	  demandera,	  «	  pour	  avoir	  la	  paix	  ».	  
L’autogestion	  est	  bonne,	  mais	  uniquement	  lorsqu’elle	  se	  trouve	  entre	  les	  mains	  d’un	  éducateur	  
très	  averti	  et	  vigilant,	  qui	  devrait	  malgré	  tout	  pouvoir	  agir	  sur	  les	  décisions,	  les	  invalider	  lors	  de	  
cas	  graves,	  en	  vertu	  de	  sa	  propre	  opinion	  mûre	  et	  impartiale,	  afin	  de	  mettre	  en	  garde	  le	  groupe	  
face	  aux	  actes	  injustes	  et	  préserver	  l’enfant	  visé	  d’un	  abus	  et	  d’une	  iniquité.	  
Je	   pense	  qu’au	   sein	  de	  Notre	  Maison,	   où	   les	  moindres	  besoins	   individuels	   des	   enfants	   sont	  

pressentis	   et	  pris	   en	   compte	   si	   justement,	   le	  besoin	  de	   formes	   religieuses	  devrait	   trouver	  une	  
oreille	   plus	   attentive.	   […]	   Les	   formes	   religieuses	   ne	   sont	   pas	   combattues	   au	   sein	   de	   Notre	  
Maison,	   mais	   il	   existe	   une	   tendance,	   peut-‐être	   plus	   dangereuse	   encore	   à	  mon	   sens,	   à	   vouloir	  
endormir	  les	  élans	  religieux	  dans	  la	  vie,	  alors	  qu’on	  encourage	  tous	  les	  autres	  élans	  inoffensifs.	  
Une	  discussion	  avec	  les	  petites	  filles	  de	  ma	  tablée	  m’a	  interpellée.	  A)	  «	  X	  a	  trouvé	  une	  pièce	  

d’un	   zloty	   en	   rentrant	  de	   l’école.	  Quelle	   chance	  !	  »	  Moi	  :	   «	  Il	   l’a	   prise	  ?	  »	  A)	   «	  Bien	   sûr	  !	   Tout	   le	  
monde	   en	   aurait	   fait	   autant	   s’il	   avait	   eu	   cette	   chance.	  »	   Moi	  :	   «	  Moi,	   je	   ne	   l’aurais	   pas	   prise.	  
Quelqu’un	   doit	   sûrement	   être	   très	   triste	   d’avoir	   perdu	   son	   argent.	  »	   A)	   «	  Qu’est-‐ce	   que	   vous	  
auriez	  fait	  ?	  »	  Moi	  :	  «	  S’il	  s’était	  agi	  d’une	  somme	  plus	  importante,	  je	  l’aurais	  remise	  à	  la	  police	  ou	  
au	  curé,	  ou	  alors	  j’aurais	  passé	  une	  annonce	  dans	  le	  journal.	  Dans	  le	  cas	  d’une	  petite	  somme,	  je	  
l’aurais	   déposée	   dans	   le	   tronc	   de	   saint	   Antoine	   dans	   une	   église	   ou	   je	   l’aurais	   donnée	   à	   un	  
pauvre.	  »	   Plusieurs	   enfants	   réagissent	  :	   «	  Où	   se	   trouve	   la	   police	  ?	   Le	   tronc	  ?	  »	   Une	   fille	  :	   «	  Si	  
j’avais	   trouvé	   un	   collier	   de	   perles,	   je	   l’aurais	   gardé	   pour	   moi,	   parce	   que	   c’est	   sûrement	   une	  
personne	  riche	  qui	   l’aurait	  perdu	  ».	  Moi	  :	   «	  Alors	  on	  a	   le	  droit	  de	  voler	   les	   riches…	  ?	  »	  Presque	  
toutes	  :	  «	  Bien	  sûr	  !	  »	  
C’était	   agréable	   d’entendre	   les	   fréquents	   compliments	  :	   «	  On	   est	   bien	   chez	   nous.	  »	   «	  Chez	  

nous,	  il	  n’y	  a	  pas	  de	  dames	  vraiment	  méchantes.	  »	  «	  Les	  affaires	  au	  tribunal,	  c’est	  bien	  parce	  qu’il	  
n’y	  a	  pas	  de	  jérémiades.	  »	  
L’image	   globale	   qui	   me	   reste	   de	   Notre	   Maison	   est	   des	   meilleures	  :	   un	   élan	   collectif,	  

coordonné,	  grand	  et	  concret	  vers	  le	  Bien,	  une	  bienveillance	  et	  une	  confiance	  mutuelles,	  l’ordre,	  
la	  discipline,	  la	  propreté,	  le	  respect	  de	  la	  loi,	  le	  calme,	  la	  gaieté,	  l’honnêteté,	  il	  n’y	  a	  pas	  de	  blabla,	  
de	   faux-‐semblant,	   et	   tous	   les	  enfants	   sont	  gentils,	  polis	  et	  amicaux	  envers	   les	   stagiaires	  même	  
éphémères.	  
Je	  souhaite	  à	  ce	  groupe	  sympathique	  de	  continuer	  à	  approfondir	  et	  à	  développer	  son	  travail.	  

Que	  Dieu	  vous	  bénisse	  !	  
Mordy,	  Siedlce,	  le	  6	  avril	  1929.	  

	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	   	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  

4	  Les	   paris	   (à	   l’exemple	   de	   ce	   qui	   se	   passait	   à	   la	   Maison	   de	   l’Orphelin)	   devaient	   inciter	   les	   enfants	   à	   l’auto-‐éducation	   et	   à	  
l’autocontrôle.	   Si	   un	   enfant	   remportait	   son	   pari,	   il	   recevait	   deux	   bonbons.	   S’il	   le	   perdait,	   il	   ne	   recevait	   rien	   et	   payait	   son	   «	  dû	  »	  
uniquement	  après	   sa	  victoire.	   «	  Ici,	  il	  ne	  s’agit	  pas	  de	  bonbon,	  mais	  de	  victoire.	  […]	  Devenir	  le	  maître	  de	  ses	  mains,	  de	  ses	  jambes,	  de	  
sa	  langue	  et	  de	  ses	  pensées.	  »	  (Janusz	  Korczak,	  Les	  Règles	  de	  vie).[n.d.r.]	  
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Prix	  Janusz	  Korczak	  de	  littérature	  jeunesse	  2018-‐19	  
Plus	  de	  1600	  élèves	  romands	  ont	  planché	  

sur	  l’enfant	  dans	  la	  guerre	  
	  

Mis	  en	  place	  dans	  les	  écoles	  primaires	  de	  Genève	  et	  Lausanne	  depuis	  5	  ans,	  le	  Prix	  Janusz	  Korczak	  
de	   littérature	   jeunesse	   permet	   de	   favoriser	   l’accès	   à	   la	   lecture	   des	   enfants	   de	   6	   à	   12	   ans,	   de	   les	  
sensibiliser	  à	  l’histoire	  et	  à	  la	  pensée	  de	  Korczak,	  de	  les	  ouvrir	  à	  des	  problématiques	  contemporaines	  
ou	  à	  des	  thèmes	  touchant	  au	  développement	  personnel	  et	  à	  la	  vie	  sociale,	  et	  de	  faire	  l’apprentissage	  
de	   leur	  droit	  à	  s’exprimer,	  à	  participer	  et	  à	  respecter	   les	  règles	  du	  jeu	  démocratique.	  Un	  ambitieux	  
programme	  que	  nous	  sommes	  fiers,	  année	  après	  année,	  de	  reconduire.	  	  

Placé	   à	   nouveau	   sous	   le	   thème	   de	   «	  l’enfant	  
dans	  la	  guerre	  »	  (ou,	  pour	  les	  6-‐8	  ans,	  celui	  de	  «	  la	  
bagarre	  »)	  le	  Prix	  a	  accueilli	  cette	  année	  84	  classes	  
genevoises	   et	   lausannoises,	   soit	   au	   total	   plus	   de	  
1600	   élèves,	   contre	   250	   la	   première	   année,	   une	  
augmentation	   de	   l’ordre	   de	   700%	   depuis	   la	  
première	  édition.	  Un	  magnifique	  engouement	  qui	  
fait	   de	   ce	   Prix	   l’un	   des	   projets	   phares	   de	   notre	  
Association.	  	  

Au	   cours	   du	  
printemps,	  

certaines	   classes	  
ont	   eu	   le	   privilège	  

de	   pouvoir	   	   recevoir	   l’un	   ou	   l’autre	   des	   auteurs	   ou	   illustrateurs	   de	  
livres	  en	  compétition,	  histoire	  de	  découvrir	   le	  métier	  d’écrivain	  pour	  
enfants,	  de	  s’informer	  sur	   le	  processus	  de	  création	  et	  de	  s’interroger	  

sur	   le	   thème	   du	  
concours.	   Ainsi	  
Françoise	   de	  
Guibert,	   auteur	  
de	   Oumpapoose	  
cherche	   la	   bagarre	   (Ed.	   Thierry	   Magnier),	   a	  
rencontré	   en	   avril	   des	   élèves	   de	   3-‐4P.	   Pour	  
l’accueillir,	   les	   élèves	   avaient	   préparé	   une	  
nouvelle	   version	   du	   livre	   avec	   leurs	   propres	  
illustrations	   (photo).	   Yves-‐Marie	   Clément,	   co-‐
auteur	   de	   La	   reine	   des	   coquillages	   (Ed.	   du	  
Pourquoi	  pas	  ?)	  a	  rencontré	  des	  élèves	  de	  5-‐6P	  
(photo)	   et	   Jacques	   Goldstyn,	   auteur	   de	   Azada	  
(Ed.	   de	   la	   Pastèque),	   a	   animé	   un	   atelier	   pour	  
d’autres	  élèves	  de	  5-‐6P,	  tous	  très	  enthousiastes.	  

Point	  d’orgue	  de	  ce	  concours,	  la	  proclamation	  des	  lauréats	  (que	  tous	  les	  élèves	  de	  Suisse,	  France	  
et	   Belgique	   auront	   eux-‐mêmes	   désignés)	   aura	   lieu	   solennellement	   les	   20	   et	   21	   juin	   prochain	   à	  
l’Auditoire	   Frank-‐Martin	   à	   Genève,	   avec	   le	   témoignage	   d’une	   jeune	   fille	   rescapée	   de	   la	   guerre	   de	  
Syrie.	  	  

	  

	  

Oumpapoose	  revu	  par	  les	  élèves	  

Y.M.	  Clément	  et	  les	  coquillages	  

J.	  Goldstyn	  en	  atelier	  
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	  Le	  Roi	  Mathias	  Ier	  en	  Avignon	  !	  	  	  
	  

Eliza	   Smierzchalska,	   traductrice	   du	   Roi	   Mathias	   Ier	  
édité	  aux	  Ed.	  du	  Rocher	  en	  2017,	  nous	   informe	  que	   le	  
petit	   héros	   de	   Korczak	   fera	   l'objet	   d'un	   spectacle	   de	  
kamishibaï	   (théâtre	   d'images	   japonais)	   en	   ombres	  
chinoises	   créé	   par	   Maëlle	   Guéroult	   et	   présenté	   au	  
Festival	  d’Avignon	  du	  10	  au	  28	   juillet	  prochain	   sous	   le	  
titre	  :	  Le	  Roi	  des	  enfants.	  

Le	  Roi	  des	  enfants	   raconte	  qu'à	   la	  mort	  du	   roi,	   son	  
fils	  Mathias	   lui	   succède.	  Mais	  à	  10	  ans,	   il	  est	  bien	  seul	  
face	   aux	   adultes	   qui	   n’entendent	   pas	   obéir	   à	   un	   petit	  
garçon...	  Pourtant,	  Mathias	  veut	  devenir	  le	  roi	  de	  tous,	  
et	   en	   particulier	   celui	   des	   enfants,	   en	   défendant	   leurs	  
droits.	  Y	  parviendra-‐t-‐il	  ? 

Le	  Roi	  des	  enfants,	  réalisé	  en	  papier	  découpé	  éclairé	  
et	  kamishibai,	  vous	  emportera	  dans	   les	  aventures	  d'un	  
garçon	  qui	  rêve	  de	  démocratie.	  	  

Pour	  la	  bande	  annonce	  :	  https://youtu.be/6Sf1AMFpJKY	  
Maëlle	  Guéroult	  a	  lancé	  un	  financement	  participatif	  afin	  de	  louer	  la	  salle	  et	  se	  loger	  durant	  cette	  

période;	  grâce	  à	  de	  nombreux	  dons	   individuels	  et	  un	  petit	   coup	  de	  pouce	  de	  notre	  Association,	   le	  
budget	  a	  été	  réuni	  et	  le	  spectacle	  pourra	  donc	  avoir	  lieu	  comme	  prévu.	  Rendez-‐vous	  en	  Avignon	  !	  
	  

On	  nous	  écrit	  
	  

Un	  regard	  en	  arrière	  
Je	  me	   consacre	   à	   la	   vie	   et	   à	   l’œuvre	   de	   Janusz	  Korczak	   depuis	   1973.	   Au	   fil	   des	   années,	   j’ai	  

rencontré	  des	  Korczakiens	  de	  nombreux	  pays,	  ce	  qui	  a	  singulièrement	  enrichi	  ma	  vie,	  m’a	  forgée	  
et	  j’en	  suis	  très	  reconnaissante.	  	  
Cela	  fait	  maintenant	  presque	  40	  ans	  que	  je	  me	  suis	  liée	  à	  l’Association	  suisse	  des	  Amis	  du	  Dr	  

Janusz	  Korczak,	  moi,	   une	  Berlinoise	  de	   la	  République	  démocratique	   allemande.	  C’est	   en	  1981,	  
lors	  d’une	  conférence	  à	  Varsovie,	  que	  j’ai	  fait	  connaissance	  avec	  le	  Professeur	  Vladimir	  Halpérin.	  
C’est	  avec	  son	  habileté	  diplomatique	  et	  une	  grande	  ouverture	  au	  monde	  qu’il	  a	  enthousiasmé	  les	  
participants	  de	  l’Est	  et	  de	  l’Ouest.	  	  
Bien	  que	  je	  fusse	  une	  co-‐fondatrice	  de	  l’Association	  internationale	  Korczak	  et	  membre	  de	  sa	  

direction,	   je	   n’avais	   pas	   le	   droit	   de	   voyager	   dans	   les	   pays	   «	  capitalistes	  »	   pour	   assister	   aux	  
symposiums	   sur	   Korczak.	  Mais	   après	   la	   chute	   du	  Mur,	   en	   1989,	   j’ai	   pu	   accepter	   l’invitation	   à	  
l’assemblée	  générale	  de	  l’Association	  suisse	  des	  Amis	  du	  Dr	  Janusz	  Korczak	  en	  novembre	  1990	  
et	   je	  suis	  venue,	  pour	   la	  première	   fois,	  à	  Genève.	  Pratiquement	  personne,	  aujourd’hui,	  ne	  peut	  
imaginer	   la	   signification	   que	   ce	   voyage	   a	   eu	   pour	  moi…	  Dans	   les	   années	   de	   l’après-‐guerre,	   la	  
Croix-‐Rouge	  suisse	  a	  offert	  la	  possibilité	  à	  de	  nombreux	  enfants	  berlinois	  –	  moi	  y	  compris	  –	  de	  
séjourner	  pendant	  plusieurs	  mois	  dans	  des	  familles	  suisses,	  et	  près	  de	  40	  ans	  plus	  tard,	  j’ai	  pu	  à	  
nouveau	  fouler	   le	  sol	  de	  ce	  pays	  ;	  ce	  ne	  sont	  pas	  des	  raisons	  de	  santé,	  mais	   les	   idées	  de	  Janusz	  
Korczak	   qui	  m’ont	   permis	   de	   rencontrer	   des	   amis	   partageant	   les	  mêmes	   idées	   et	   valeurs	   que	  
moi.	   Les	   frontières	   étaient	   ouvertes	   et	   je	   vins	   alors	   régulièrement	   à	   Genève.	   C’est	   là	   que	   j’ai	  
assisté	   à	   un	   intéressant	   débat	   entre	   V.	   Halpérin	   et	   J.A.	   Tschoumy	   et	   que	   j’ai,	   entre	   autres,	  
rencontré	  A.	  Renck,	  J.B.	  de	  Weck,	  L.	  Jost	  et	  G.	  Kahn.	  	  
En	  1993,	   à	  Vienne,	   j’ai	   à	   nouveau	   rencontré	   le	   couple	  Halpérin	   et	   j’ai	   été	   invitée	  pour	   l’été	  

suivant.	   Le	   Professeur	   Halpérin	   m’a	   encouragée	   à	   participer	   au	   cinquième	   symposium	  
international	  Korczak	  à	  Jérusalem	  et	  c’est	  là	  que	  je	  l’ai	  vu	  pour	  la	  dernière	  fois.	  	  
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Bientôt,	   son	   fils	   Daniel	   reprit	   la	   présidence	   de	   l’Association	   suisse	   des	   Amis	   du	   Dr	   Janusz	  
Korczak	  et	  il	  remplit	  ce	  rôle	  à	  merveille.	  Je	  suis	  toujours	  particulièrement	  impressionnée	  quand	  
je	  lis	  «	  Le	  Mot	  du	  Président	  »	  car	  à	  chaque	  fois,	  il	  parvient	  à	  adapter	  une	  citation	  de	  Korczak	  à	  la	  
situation	  actuelle	  –	  comme	  sa	  fille	  Shirane,	  nouveau	  membre	  du	  comité	  !	  
J’ai	   vu	   Shirane	   pour	   la	   première	   fois	   dans	   les	   bras	   de	   sa	   grand-‐mère	   alors	   que	   celle-‐ci	   lui	  

donnait	   le	   biberon…	   Je	   suis	   ravie	   qu’elle	   vienne	   renforcer	   et	   rajeunir	   le	   comité	   –	   la	   troisième	  
génération	  Halpérin	  !	  	  
Ce	  que	  j’admire	  dans	  le	  travail	  de	  l’Association	  suisse	  des	  Amis	  du	  Dr	  Janusz	  Korczak,	  ce	  sont	  

à	   la	  fois	   les	  activités	  théoriques	  (présentations	  de	  personnalités,	  conférences,	  traductions,	  etc.)	  
et	   les	   activités	   pratiques	   car	   elles	   ne	   s’adressent	   pas	   qu’aux	   adultes	   mais	   incluent	   aussi	   les	  
jeunes.	   Et	   sans	   l’engagement	   des	   aides	   «	  invisibles	  »	   -‐	   avant	   tout	  Miriam	  Dicker	   -‐	   tout	   cela	   ne	  
pourrait	   pas	   se	   réaliser.	   Je	   suis	   heureuse	   d’être	   toujours	   «	  à	   la	   page	  »,	   à	   travers	   La	   Lettre	   –	  
MERCI	  !	  C’est	  un	  honneur	  d’être	  membre	  de	  l’Association	  suisse	  des	  Amis	  du	  Dr	  Janusz	  Korczak.	  
	  

P.S.	   En	   janvier	   2005,	   j’ai	   transféré	  mes	   archives	   sur	   Korczak	   à	   l’Université	   Heinrich	  Heine	   de	  
Düsseldorf.	  

Barbara	  Engemann	  
	  
Rencontres sur les droits de l’enfant 
 

Les 15 et 16 mars se sont tenues à 
Lyon les rencontres sur les droits 
de l'enfant organisées pour les 
jeunes et les familles par le centre 
social Quartier Vitalité, en 
partenariat avec Mutuelle de 
France Unie, Association 
Passion'n'Élan, UNICEF Rhône, le 
Groupe Français d'Éducation 
Nouvelle, Intercultural Network for 
Development and Peace (INDP), et 
les Associations suisse et française 
Janusz Korczak représentées par 
Colette Charlet, laquelle a animé 4 
ateliers d'écriture. A relever la 
présence d'Ines Espinhal Amaro, 
l'une des lauréates du Prix Korczak Suisse 2018, qui a présenté son travail sur l'estime de soi 
à l'école, donnant lieu à un débat très riche. Notre ami A. Brutus, président de l'INDP, a pour 
sa part présenté le projet Mots pour Maux dont les objectifs sont de promouvoir les droits de 
l’enfant à travers des animations ludiques. Ce projet s'adresse à des enfants qui font face à 
des violations de leurs droits en Inde, en France, à Madagascar, au Sénégal ou en Martinique. 
	  
«	  Le	  fantôme	  de	  Theresienstadt	  »	  prochainement	  sur	  les	  écrans	  
	  

Après	   plusieurs	   années	   de	   travail,	   Baptiste	   Cogitore	   a	  
terminé	  le	  tournage	  et	  le	  montage	  de	  son	  documentaire	  
consacré	   à	   Hanuš	   Hachenburg	   (une	   coproduction	  
Sancho	   &	   C°,	   Alsace	   20,	   RTGE	   et	   Rodéo	   d’Âme,	  
soutenue,	  entre	  autres,	  par	  notre	  Association).	  
Une	  projection	  en	  avant-‐première	  a	  eu	  lieu	  à	  Strasbourg	  
le	  11	  juin	  dernier	  et	  nous	  sommes	  impatients	  de	  pouvoir	  
bientôt	  découvrir	  ce	  film.	  
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Kenneth	  Reams	  ou	  l’incroyable	  combat	  d’un	  jeune	  condamné	  à	  mort	  
	  

Kenneth	  Reams	  a	  43	   ans.	   Cela	   fait	   25	   ans	  
qu’il	   vit	   dans	   le	   couloir	   de	   la	   mort	   d’une	  
prison	   de	   l’Arkansas	   et	   qu’il	   donne	   à	  
l’humanité	  une	  singulière	  leçon	  de	  courage	  et	  
d’humanité.	   Parce	   qu’il	   avait	   à	   peine	   18	   ans	  
quand	   il	   se	   laissa	   embarquer	   dans	   cette	  
affaire	  criminelle	  et	  qu’il	  avait	  derrière	  lui	  de	  
multiples	   circonstances	  
qui	   auraient	   pu	   et	   dû	  
atténuer	   sa	   peine,	   parce	  
que,	   condamné	   à	   mort	  
pour	   un	   meurtre	   qu’il	  
n’avait	   pas	   commis,	   par	  
un	  jury	  qui	  ne	  répondait	  
pas	   aux	   exigences	  
d’impartialité	   qu’on	   eût	  
pu	   attendre	   d’un	  
tribunal	  dans	  un	  Etat	  de	  
droit,	  Kenneth	  Reams	  ne	  
doit	   pas	   être	   exécuté.	  
Nous	  nous	  associons	  dès	  
lors	   à	   la	   campagne	   internationale	   qui	   s’est	  
récemment	   mise	   en	   place	   pour	   lui	   prêter	  
assistance	   et	   tenter	   d’obtenir	   de	   la	   justice	  
américaine	   qu’elle	   revienne	   sur	   cette	  
condamnation.	   Au	   premier	   plan	   de	   cette	  
campagne	   se	   trouve	   le	   film	   Free	   Men	   de	   la	  
réalisatrice	   suisse	   Anne-‐Frédérique	  
Widmann	   (voir	   www.freemen.ch).	   Raconté	  
par	   la	  voix	  charismatique	  de	  Kenneth	  Reams	  
lui-‐même	   qu’elle	   a	   pu	   interroger	   par	  
téléphone	  et	  brièvement	  filmer	  menottes	  aux	  
poings	   et	   aux	   pieds,	   Free	   Men	   est	   un	  
remarquable	   film	   sur	   la	   résilience.	   Dans	   le	  
couloir	   de	   la	  mort	   depuis	   25	   ans,	   Kenneth	   a	  
repoussé	   les	  murs	  de	  sa	  cellule	  pour	  devenir	  
peintre,	   poète,	   fondateur	   d’une	   ONG	  
consacrée	   à	   l’histoire	   de	   la	   peine	   de	   mort,	  
(http://www.whodecidesinc.org/)	   et	  
organisateur	   d’événements	   artistiques,	   tout	  
en	   luttant	   pour	   la	   justice.	   Comment	   un	   être	  
humain	   peut-‐il	   rester	   debout,	   même	  

emprisonné	  injustement	  dans	  un	  couloir	  de	  la	  
mort,	   seul	   et	   sans	   espoir	   de	   sortie	  ?	   C’est	   ce	  
que	  Kenneth	  tente	  lui-‐même	  d’exprimer	  dans	  
la	   lettre	   qui	   suit.	   Cette	   lettre	   se	   trouve	   en	  
version	   originale	   sur	   le	   site	   internet	   qui	   lui	  
est	  dédié	  (https://freekennethreams.org/)	  et	  
sur	   lequel	   vous	   pouvez	   lui	   apporter	   votre	  

soutien.	  

"Au	   cours	   des	   25	  
dernières	   années,	   j'ai	  
vécu	   en	   isolement	  
cellulaire	   avec	   le	   stress	  
mental	   et	   émotionnel	  
de	  faire	  face	  à	  la	  mort.	  
Malgré	   cela,	   et	  

contre	   toute	   attente,	  
j'ai	   réussi	   à	   me	  
réhabiliter	   et	   à	  
m’épanouir.	  
Enfant,	   j'ai	   eu	   tort,	  

je	   ne	   suis	   pas	   innocent.	  
Mais	  je	  n'ai	  jamais	  tué.	  

Le	   5	   mai	   1993,	   à	   Pine	   Bluff,	   en	  
Arkansas,	   mon	   ami	   Alford	   et	   moi-‐même	  
avons	   décidé	   de	   commettre	   un	   vol	   à	   un	  
distributeur	  d’argent,	  avec	  un	  seul	  pistolet	  
calibre	   .32.	  Alford	  avait	   besoin	  de	   l'argent	  
pour	   la	   toque	   et	   la	   toge	   requis	   pour	   la	  
cérémonie	   de	   son	   diplôme	   d’études.	   Cela	   a	  
terriblement	   mal	   tourné...	   Alford,	   dans	   un	  
état	  de	  panique,	  a	  tiré	  et	  tué	  un	  homme.	  	  
On	   nous	   a	   offert	   à	   tous	   deux	   le	   même	  

arrangement	  :	   plaider	   coupable	   et	   obtenir	  
une	   peine	   de	   réclusion	   à	   perpétuité	   sans	  
possibilité	   de	   libération	   conditionnelle.	  	  
Alford	   Goodwin,	   qui	   avait	   tiré	   le	   coup	   de	  
feu,	   a	   accepté	   et	   a	   été	   condamné	   à	   la	  
réclusion	  à	  perpétuité.	  
Je	  n'ai	  pas	  voulu	  de	  cet	  arrangement	  de	  

culpabiité.	   Je	   n'avais	   pas	   appuyé	   sur	   la	  
gâchette!	   Je	   pensais	   que	   le	   jury	   le	  
reconnaîtrait.	  
Mais	   en	   décembre	   1993,	   j'ai	   été	  

condamné	  à	  mort	  par	  injection	  léthale.	  
J'étais	  un	  enfant	  quand	  cette	  porte	  s'est	  

refermée	   sur	   moi.	   Beaucoup	   de	   mes	  
premiers	   jours	   en	   prison	   ont	   été	   passés	   à	  
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pleurer.	   J'étais	   assis	   seul	   dans	   ma	   cellule,	  
nuit	   et	   jour…	   à	   pleurer	   de	   colère,	   de	  
regret,	  d'injustice,	  de	  pitié	  de	  moi-‐même.	  
Rétrospectivement,	   je	   réalise	  

maintenant	   que	   ces	   moments	   furent	   ceux	  
de	   mon	   nettoyage	   et	   de	   ma	   croissance	  
spirituels.	   Des	   moments	   de	   résilience	   qui	  
m'ont	   donné	   la	   volonté	   de	   résister	   contre	  
l'État	   de	   l'Arkansas	   qui	   essayait	   de	  
m'exécuter	  pour	  un	  meurtre	  que	   je	  n'avais	  
en	  réalité	  pas	  commis.	  
Pendant	   de	   nombreuses	   années,	   mon	  

esprit	   a	   été	   enfermé	   dans	   la	   cellule	   avec	  
mon	  corps.	  
À	   ce	  moment-‐là,	   je	  

ne	   savais	   pas	   à	   quoi	  
pouvait	   ressembler	   le	  
sentiment	   d’être	   en	  
paix	   dans	   la	   vie.	  
Finalement,	   j'ai	  
appris	   à	   libérer	   mon	  
esprit,	   et	   maintenant	  
je	   suis	   le	   témoin	  
même	   de	   la	   volonté	  
humaine	  de	  se	  battre.	  
La	   cellule	   dans	  

laquelle	   je	   suis	  
enfermé	   depuis	   25	  
ans	  est	  une	  minuscule	  
boîte	   en	   béton	  
comprenant	   :	   une	  
douche	   dont	   l'eau	  
sort	   tous	   les	   jours	   à	  19	  heures	  précises	   (je	  
ne	  peux	  pas	  régler	  sa	  température...	  ou	  elle	  
brûle	   ou	   elle	   est	   trop	   froide),	   un	   évier	   et	  
des	  toilettes	  construits	  en	  un	  seul	  bloc,	  une	  
ventilation	   pour	   l’air	   et	   le	   chauffage,	   une	  
table,	   une	   couchette	   en	   béton,	   un	  
luminaire.	  
Cette	  boîte	  dans	   laquelle	   je	  vis	  n’est	  pas	  

plus	   grande	   que	   la	   taille	   d’une	   place	   de	  
stationnement.	  
Mon	   contact	   physique	   avec	   les	   autres	  

humains	   a	   été	   complètement	   coupé	   au	  
cours	  des	  25	  dernières	  années.	  
Les	   seuls	  moments	   où	   je	   suis	   autorisé	   à	  

sortir	   de	   cette	   cellule	   sont	   pendant	   les	  

temps	   de	   récréation,	   les	   contrôles	  
médicaux,	  et	  les	  visites.	  
Conformément	   au	   règlement	   carcéral,	  

je	   dois	   porter	   des	   chaînes	   aux	   chevilles	   et	  
mes	   mains	   sont	   menottées	   dans	   le	   dos	  
avant	  que	  la	  porte	  électrique	  de	  ma	  cellule	  
ne	   s'ouvre	   et	   deux	   gardiens	   de	   prison	  
m'accompagnent,	   enchaîné,	   lors	   de	   mes	  
sorties.	  
Une	   heure	   par	   jour,	   cinq	   jours	   par	  

semaine,	   je	   suis	   autorisé	   à	   faire	   de	  
l'exercice	   et	   à	   prendre	   l'air	   dans	   une	   cage	  
à	   une	   place	   entièrement	   faite	   de	   béton	   et	  
de	   barres	   de	   métal.	   Cet	   espace	   d'exercice	  

est	   beaucoup	   plus	  
petit	   que	   ma	   cellule	  
actuelle.	   Cette	   "heure	  
de	   récréation"	   est	  
destinée	   à	   nous	   aider	  
à	   relâcher	   une	   partie	  
de	   la	   pression	  
mentale	   due	   à	   notre	  

confinement	  
permanent.	   Mais	   de	  
nombreux	   détenus	  
refusent	   tout	  
simplement	   cette	  
«	  récréation	  »	   qui	   les	  
fait	   se	   sentir	   comme	  
des	   animaux	   en	   cage,	  
déshumanisés.	  
Le	   petit-‐déjeuner	  

est	  servi	  tous	  les	  jours	  à	  2	  heures	  du	  matin.	  
Quand	   je	   me	   tiens	   sur	   ma	   couchette	   et	  

regarde	   par	   la	   petite	   fenêtre,	   la	   seule	  
chose	   que	   je	   vois	   est	   un	   mur	   de	   briques	  
brunes.	   Rien	   que	   cela	   est	   une	   forme	   de	  
torture.	  
Ici,	   la	   routine	   quotidienne	   ne	   change	  

jamais.	   Vous	   mangez	   tous	   les	   jours	   les	  
mêmes	   repas	   fades.	   Les	   lumières	   sont	  
éteintes	   et	   allumées	   aux	   mêmes	   heures,	  
sans	  votre	  contrôle.	  
L'ensemble	   du	   système	   est	   conçu	   pour	  

détruire	  la	  fibre	  morale	  des	  gens	  normaux.	  	  
Quand	  j'ai	  pris	  conscience	  de	  cela,	  cela	  m'a	  
donné	   le	   courage	   intérieur	   de	   me	   lever	   et	  
de	  résister."	  

	  
Les illustrations de cet article sont des toiles peintes en captivité par Kenneth Reams 
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Announcement	  :	  
On	  the	  occasion	  of	  the	  30th	  anniversary	  

of	  the	  International	  Convention	  on	  Children’s	  Rights,	  
the	  International	  Korczak	  Association	  and	  Tel-‐Aviv	  University	  

invite	  you	  from	  26	  to	  28	  November	  2019	  to	  the	  
9th	  International	  Korczak	  Conference	  entitled	  :	  

«	  The	  School	  of	  Life	  in	  the	  twenty-‐first	  century	  »	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
The	  conference	  seeks	  the	  participation	  of	  academics	  and	  researchers,	  educators	  from	  all	  educational	  
spheres,	  students	  and	  pupils,	  and	  local	  and	  international	  decision	  and	  influence	  makers	  interested	  in	  
developing	  a	  humanistic	  “out	  of	  the	  box”	  pedagogical	  thinking,	  sharing	  breakthrough	  ideas	  on	  new	  

educational	  frameworks	  in	  the	  spirit	  of	  Korczak,	  alongside	  theories	  and	  applications	  in	  the	  
implementation	  of	  the	  Convention	  on	  Children’s	  Rights.	  

	  

Detailed	  information	  re:	  submission	  of	  abstracts	  and	  registration	  can	  be	  obtained	  from	  our	  office	  at	  
Association	  suisse	  des	  Amis	  du	  Dr	  Janusz	  Korczak,	  tél	  +4122-‐733	  31	  38	  or	  email:	  korczak@bluewin.ch	  

	  
	  

	  	  	  	  	  	  
	  	  	  	  	  A	  vos	  agendas	  !	  

	  

	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  Jeudi	  5	  décembre	  2019,	  20h	  
	  

	  	  A	  l’occasion	  de	  la	  39e	  assemblée	  générale	  de	  notre	  Association	  et	  
	  	  pour	  célébrer	  le	  30e	  anniversaire	  de	  la	  Convention	  internationale	  
	  	  relative	  aux	  droits	  de	  l’enfant,	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  
	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  Le	  Professeur	  Philip	  Jaffé,	  

	  

	  	  membre	  du	  Comité	  international	  des	  droits	  de	  l’enfant,	  
	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  donnera	  une	  conférence	  exceptionnelle	  

	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  dans	  le	  cadre	  de	  la	  Maison	  de	  la	  Paix	  à	  Genève.	  
	  
	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  Venez	  nombreux	  !	  
	  

	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  Entrée	  libre	  et	  collation	  à	  l’issue	  de	  la	  conférence.	  
	  


